

III

LA CHARTREUSE DE BONPAS

Située sur la rive droite de la Durance, à deux lieues d'Avignon, la chartreuse de Bonpas subsiste encore en partie ; mais de ses anciennes constructions, elle n'a conservé que ses remparts crénelés et ses tourelles, avec un corps de logis, servant autrefois de logement aux religieux et aux étrangers de passage, et devenu depuis la Révolution, une habitation particulière. Mais ses cellules, son cloître et son église, qui renfermait des œuvres remarquables de sculpture, tout a été détruit.

Ce lieu n'avait point à l'origine, le nom qu'il porte aujourd'hui. Soit à cause des brigands qui dépouillaient les voyageurs, soit à raison des dangers qu'offrait le passage à gué de la Durance, on lui avait donné le nom de *Maupas*. Mais quand, au XII^e siècle, un pont eut été édifié, sur ce passage dangereux, par les Frères Pontifes, et que plus tard, les Templiers y eurent établi un poste de protection pour les voyageurs, le nom de *Bonpas* remplaça le nom primitif. Au commencement du XIV^e siècle, les Templiers furent supprimés et leurs biens attribués aux Hospitaliers. Mais par une bulle du 1^{er} décembre 1320, le pape Jean XXII, autorisa ces derniers à céder aux Chartreux le château bâti par les Templiers, et c'est ainsi que fut fondée la chartreuse de Bonpas.

Protégée à ses débuts, par les plus hauts dignitaires de la